

	PTAS.	CT.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La peste en Oporto

Oporto 8.—Ayer murió una niña de siete años, atacada de peste bubónica.

Practicáronle la autopsia los médicos franceses doctores Calmette y Salmbré, asistidos de médicos portugueses.

La enfermedad resultó plenamente confirmada.

Hoy ha ocurrido un conflicto en la calle de la Alegría, cuando se procedía a la distribución de benos a los trabajadores que se hallan sin trabajo.

La policía cargó sable en mano sobre la multitud y disparó tiros de revólver, dejando herido a un operario.

Consta también que un agente de policía recibió una puñalada.

Hoy han sido distribuidos bonos por valor de un millón de reis.

Se acaba de recibir en la Sociedad Médico-quirúrgica un telegrama del presidente del Consejo de ministros respondiente en nombre del Rey al telegrama que le fué enviado por que la Sociedad, invitándole a visitar a Oporto.

La contestación dice que el telegrama de la Sociedad médica ha sido tomado en la debida consideración.

Hay mucha gente en las calles. Continúan cerrando fábricas.

Oporto 8.—Ha muerto un niño atacado por la peste bubónica.

Se le hizo la autopsia en el cementerio, estando presentes varios médicos franceses, españoles, italianos y portugueses.

Ha muerto también una niña de siete años de edad, que fué atacada en el mismo día de hoy.

Llegará pronto a Lisboa algunos médicos alemanes, discípulos del ilustre doctor Koch.

Koch no viene porque le es absolutamente imposible.

Por tres veces se han producido hoy en las calles conflictos entre los obreros y la policía, resultando herido un agente, que recibió una puñalada, y que a estas horas se halla en grave estado.

Corre el rumor de que vendrá a Oporto de gobernador y con poderes absolutos Neves Terreira.

Hoy se ha prendido fuego a una casa que servía de depósito de hierro viejo, en la que se habían producido casos de peste.

Están sujetos a inoculación en el laboratorio varios monos. Uno de ellos le mordió en una mano al doctor Jorge.

El boletín oficial de hoy no acusa ningún nuevo caso.

Reina gran descontento entre los enemigos del actual Gabinete.

Mañana por la noche se reunirán para tratar de la actitud que deben seguir.

Me consta que no se disolverá el partido progresista de Oporto.

Hasta las tres de la tarde de hoy van distribuidos 13.239 socorros, que importan 1.323.900 reis.

Se han cerrado hoy diez fábricas más, despidiendo a los obreros que las servían. Contando con estos, hay doce mil 400 obreros en huelga.

El doctor Ferrán ha instalado su laboratorio bacteriológico, y ha comenzado sus trabajos, confirmando el diagnóstico de la peste.

Los doctores Grodio y Baudi recorren los hospitales analizando los enfermos de peste bubónica.

La revisión del proceso Dreyfus

(CONTINUACIÓN)

La acusación

Discurso del comisario del gobierno

En el momento en que el comandante Carrière se levanta para hablar, todos los militares presentes se retiran de la sala, cumpliendo la orden del ministro de la Guerra.

La misión del consejo de guerra—dice el comandante Carrière—se reduce a juzgar si Dreyfus es culpable de haber practicado maniobras ó tenido inteligencias con una potencia extranjera ó sus agentes, para invitarla á cometer hostilidades ó emprender guerra, ó procurarle medios, entre-



LA SEÑORA

Doña María Ripoll Pons

Falleció el día diez de Septiembre de 1899 á las dos y media de la tarde

—* E. P. D. *

Su desconsolado esposo don Nicolás Magraner Morell, su hijo don Cristóbal, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, presentes y ausentes, al rogar á sus amigos y conocidos tengan á la finada presente en sus oraciones, participantes que el funeral se celebrará en la Iglesia Parroquial de Sóller el día trece del corriente mes á las ocho de la mañana.

gándole las netas y documentos mencionados en el *bordereau*.

»Descubrióse en el ministerio de la Guerra filtraciones de documentos, siendo estériles los esfuerzos empleados para descubrir á los culpables, hasta que un extranjero, amigo de Francia, llamó por un intermediario la atención del servicio de informaciones diciendo: «Buscais mal. Os equivocais buscando entre los empleados inferiores. Buscad arriba en las oficinas del estado mayor entre los oficiales. Desconozco al autor, pero sé que se halla en el segundo negociado. Buscad bien, por medio del agente Guené y encontraréis. Prevenid á estos señores.»

«En esto se descubrió el *bordereau* y todo apareció claro.»

Después relata los procedimientos seguidos hasta la inculpación contra Dreyfus.

«Se procedió de buena fé—dice—como es propio de los procesos militares, donde la habilidad falta algunas veces, porque somos rectos y sencillos buscando el fin con vehemencia, y si los medios que empleamos no son siempre hábiles, son siempre sinceros.»

Dice que los calígrafos han estado divergentes y deja al consejo la apreciación sobre sus juicios y el examen técnico del *bordereau*.

«Las notas sobre las tropas de frontera, sobre la formación de artillería y sobre Madagascar, sólo han podido salir del negociado de estado mayor. Lo del Manual de tiro lo considero insignificante. En cuanto á la frase «Parto para las maniobras», no pudo escribir Esterhazy, porque en la fecha del *bordereau* acababa de regresar á París. En cambio los oficiales destacados en el ministerio esperaban asistir á las maniobras.»

»No soy perito calígrafo, pero veo que la letra del *bordereau* se parece á la de Esterhazy, y también, aunque menos, á la de Mateo Dreyfus. Pero el acusado no es un espíritu sencillo, y no hace nada sin reflexión profunda, y ha escrito el *bordereau* como un papel cualquiera. No ha tomado precauciones para simular una letra distinta de la suya. Ha buscado la posible responsabilidad en la sencillez del procedimiento.

Me ha sorprendido el hecho de que durante su permanencia en la isla del Diablo, para escribir á su mujer cuatro líneas haya hecho antes infinitos borradores. Sin embargo, durante estos cinco años todas estas cartas decían siempre lo mismo, repetían las mismas frases, sin más que la trasposición de vocablos, lo cual parecía revelar un ejercicio de grafología. Su escritura ha cambiado. ¿Por qué? Eso le toca interpretar al Tribunal.

»Los documentos del *dossier* secreto y muchos despachos interceptados demuestran una convivencia de algún agregado militar extranjero con un oficial del estado mayor, confirmando los informes del benévolo agente que

teníamos en el mundo diplomático, y que estaba en relaciones de amistad con los agregados que nos espiaban.

»Este agente es un hombre serio é importante. Para desacreditarle se nos ha dicho que era un *vastagunere* (Risas) á quien se le daban 1.200 francos mensuales. Más debió dársele, porque este generoso amigo de Francia empleaba todo este dinero en pagar á los agentes que le servían. Mr. V. es un perfecto caballero, y sus servicios no han sido recompensados como se debía.

»Esterhazy no ha podido dar los informes de movilización que se guardaban celosamente en los negociados del estado mayor. Esterhazy es un exaltado, sin base científica. En cambio Dreyfus es hombre de mucha ciencia militar.

»Si me preguntaran ú os preguntasen sobre la organización de los ferrocarriles militares de Francia, no sabríamos contestar. Dreyfus solamente podía saber todas estas cosas, porque se hallaba en la fuente de ellas. Esterhazy no podía conocer sino lo que nosotros.

»Ahora bien, si ha dado documentos ó sirvió de intermediario á Dreyfus, todo lo que sobre esto nos dice Esterhazy son cuentos de viejas.

»A pesar de las grandes acusaciones de Picquart, nada se ha hallado contra él. La protección que dice que le dispensó el estado mayor es quimérica.

»No digo que Esterhazy sea irreprensible, pero lo será como extraviado, como inmoral, no como traidor. Ha dilapidado la fortuna de su mujer, ha vivido siempre escaso de fondos. No se ha podido encontrar nunca rastro del pago de su espionaje.

»Cuando se me encargó del proceso no le conocía. El había leído los periódicos, no porque desdén la prensa, sino porque me falta tiempo para leerla. Así cuando abrí la causa, me encontré completamente virgen de impresiones.

»Mi convicción ha nacido de los debates, estudiando la obra testifical.

»Todo lo que ha acumulado Picquart ha caído por su base.

»Si comencé creyendo en la inocencia de Dreyfus, esa masa de testigos aportando informes y opiniones personales me ha convencido de la culpabilidad.

»Hoy, seguro de que Dreyfus es traidor, puesta la mano sobre el corazón, os pido que le apliquéis el artículo 76 del Código penal militar.»

El fiscal se sienta en medio del mayor silencio, y termina la audiencia.

El artículo invocado

El artículo 76 invocado por el comisario del gobierno dice:

»El que haya practicado maquinaciones ó mantenido inteligencias con naciones extranjeras ó sus agentes para excitarlas á cometer hostilidades ó emprender guerra contra Francia ó procurarles medios, será castigado con la pena de muerte.

Esta disposición tendrá lugar aunque las dichas maquinaciones no hayan sido seguidas de hostilidades.»

Pero la constitución de 1848 derogó la muerte para los casos citados.

El artículo 76 de la ley de 1850 establece que la pena capital será sustituida por la deportación á un recinto fortificado fuera del continente de la república.

En el caso en que se reconozcan atenuantes, la deportación á recinto fortificado se convertirá en deportación simple ó detención, dejándolo al criterio de los jueces.

El año pasado volvió á reformarse la ley aplicando la pena de muerte á todo delito de traición; pero careciendo de retroactividad no es aplicable al caso presente.

Vigesimosexta sesión

Discurso de *maitre Demange*
Rennes 8.—La sala está completamente llena. Entre los asistentes se halla lord Russell, ministro de Justicia de Inglaterra, el general Chamoin y Mr. Paleologue.

«Por solemne que sea el momento—comienza diciendo *maitre Demange*—permitidme que abandone el clásico ordenamiento del discurso, y saltando por encima del exordio, penetre en las entrañas del asunto que discutimos.»

»Antes de empezar, sin embargo, he de protestar con energía suma de la frase abominable pronunciada aquí por un testigo, que se ha atrevido á decir que quien creyera en la inocencia de Dreyfus, quien procuraba la revisión de su proceso trabajaba contra el ejército francés.

»Yo le contesté que no me conoce, que no nos conoce ni á *maitre Labori* ni á mí. Ni yo ni mi ilustre colega estaríamos sentados en este banco si no fuera cierto.

»Permitidme que os lo diga; el día que se desencadenaron las pasiones políticas, el día en que saltó sobre Francia ese huracán de espantosa locura conocido en el lenguaje corriente con el nombre del *Affaire*; cuando creí que acaso peligraba lo que desde mi infancia aprendí á amar y á honrar como francés y como hijo de soldado, sufrí todas las penas imaginables y tuve miedo.

»Mi corazón latía al unísono con el de todos los franceses, y con ellos temblaba ante el anunciado riesgo de la patria. Pero al mismo tiempo tenía mis ojos fijos en la Isla del Diablo, donde estaba enterrado vivo el que con toda mi alma os juro que es un mártir. Entonces sentí espanto.

»Me pregunté si la justicia divina iba á abandonar á este hombre á los errores de la justicia humana; si iba á ver desmoronarse la esperanza de toda mi vida, la de que en estos tribunales formados por los hombres caben las equivocaciones; pero no la tenaz persistencia en el error.

»Y venciendo mis desalientos, escuchando la voz de mi conciencia, he emprendido resuelto el camino cuya

meta nos es común á vosotros y á mí, porque el derecho y la justicia son el fin que buscan á través de las luchas de la existencia los hombres de honor y de corazón. (Movimientos de aprobación en el auditorio.)

»Hé aquí la obra que he acometido y que he realizado realmente. ¿De qué manera? De una manera sencillísima.

»Vais á verlo.

»El comisario del gobierno ha hablado, pero no ha dicho nada. (Risas.)

»Sin embargo, tocábale demostrar de una manera clara, que no d.jase lugar á dudas, que Dreyfus fué quien comunicó al enemigo documentos secretos que importaban á la salud nacional.

»Tenía que probar la culpabilidad completa, indudable, terminante del acusado, con cargos concretos, con hechos demostrados, con testimonios suficientes, de esos que aplastan y anonadan, no con suposiciones y comentarios de los que se discuten y provocan la cólera ó la risa. Nada de esto ha hecho en su pobre discurso, demostración palmaria de la falta de pruebas, porque no puede serlo de la falta de entendimiento.

»Hablo con jueces que sentencian conforme á su conciencia, y no me dirijo á ellos para convencerles de lo que saben, ni para enseñarles lo que han visto. Pero es necesario que en la conciencia pública no quede la menor duda, porque la obra de paz que aquí se ha comenzado, no podrá realizarse si el convencimiento de los hombres de ley no pasa á los hombres de sentimiento. Primeramente conozcamos al acusado con el retrato moral que de sí mismo ha hecho en sus actos y en sus escritos desde que la sentencia cayó sobre su frente como rayo infernal.»

Después lee y analiza las manifestaciones de Dreyfus al ser detenido, y sus cartas desde la Isla del Diablo.

»En la prisión de Cherchemidi—añade—exclama «soy inocente»; cuando le ponen delante un revólver para que se suicide, rechaza el arma, diciendo: «Quiero vivir para demostrar mi inocencia». Cuando le conducen al terrible suplicio de la degradación «soy inocente» grita. Y en sus cartas, durante los cinco años de cautiverio, repite eso mismo. Leed esas cartas. No fueron escritas en la previsión de esta audiencia. Son gritos del alma desesperada y vencida por la fatalidad.

»Arruinadas las creencias, borradas las esperanzas, sólo flota sobre este desgraciado el grito de inocencia y el de amor al ejército. Donde soñara glorias, cosechaba ignominia.»

Demange, después de leer las cartas que constituyen el diario de la prisión de Dreyfus, entra a refutar la pretendida confesión de aquel relatada por el capitán Lebrun-Renaud.

»Esta confesión—dice—es contradictoria con lo que según el mismo testigo clamaba el acusado minutos antes y minutos después.

»Un solo testigo afirma haber oído esta confesión, y de los interrogatorios á que aquí se le sometió, reconstituido el diálogo entre Dreyfus y du Paty de Clam, todo puede explicarse por un error de inteligencia, por una ligereza que obliga á repetir ante los jefes lo que se ha dicho á un periodista, ignorando acaso que éste habla de imprimirlo en su diario.

Analiza minuciosamente Demange las declaraciones diferentes del capitán Lebrun-Renaud, el hecho de que éste no diera cuenta á sus jefes en el mismo día de la confesión de incidente tan importante y el singular acuerdo de romper la hoja de su cartera, en que había anotado las frases textuales del condenado. Seguidamente entra en el estudio del *dossier* secreto.

«Aquí—dice—nadie ha firmado que el *dossier* contenga pruebas. Se ha dicho que contenía testimonios morales.

»Del examen de las cartas y despachos interceptados resultará que dos agregados militares extranjeros, maniobrando de acuerdo, han ejercido el espionaje en Francia; pero no se prueba la complicidad de Dreyfus.

»No me ocuparé de los documentos falsos, porque no quiero convertirme en acusador y dejo la responsabilidad

de lo pasado á la conciencia individual.

«Pero hay un documento de especial interés: es la carta en que el coronel alemán Schwartzkoppen recomienda al coronel italiano Panizzardi que entregue al portador de los planos de ferrocarriles solo 300 francos, «ni un cuarto más» dice la carta, añadiendo: «Es necesario que os entregue lo que queda por traer de los fuertes del Meuse, y dos planos más.»

«Veámos, exclama maitre Demange; ¿creéis que Dreyfus iba á cometer una traición que le valía de 10 á 12 francos por cada plano, 300 francos en junto, «ni un cuarto más?»

El comisario del gobierno poniéndose de pié.—Seguramente, no.

Maitre Demange.—¿No; señor comisario del gobierno? Pues estamos conformes... Además, las filtraciones de documentos en el ministerio de la Guerra fueron anteriores á Dreyfus y siguieron después de la prisión de éste. Está probado en el dossier secreto que en 1897 se sustrajeron del ministerio de la Guerra varios planos que eran el complemento de lo que se había instruido en 1894.»

Luego analiza el documento falsificado por Henry y satiriza con gracejo cruel á Mr. Cavaignac, quien fundó en este papel su convicción, poniendo á la Cámara en la ridícula situación de que acordara fijar en las puertas de los 36 000 Ayuntamientos de Francia aquel discurso deplorable por su ligereza.

Refiere después á las declaraciones terminantes hechas en los Parlamentos de Italia y Alemania, á las que habían precedido los despachos de los ministros respectivos, preguntando á sus agregados militares si podían realmente declarar que no habían tenido ninguna relación con Dreyfus. Añade que los despachos interceptados demuestran la buena fé de estas declaraciones.

«Ahora—sigue diciendo—Francia entera conoce el contenido de ese dossier secreto que ha sido durante meses y años la prueba terrible, abrumadora que se tenía guardada, que disculpa las incorrecciones legales del primer consejo y que convertía en esforzados defensores de la patria á los que no eran sino encubridores de la falsificación.

«Durante meses y años se ha creído que ese dossier, que tenía enloquecido al país, podía provocar la guerra. Se ha visto que las guerras no surgen porque unos cuantos oficiales, por celosos de su honor personal, hayan reunido bajo solemnes carpetas el testimonio de agentes policíacos á quienes no se pagaba si no llevaban al estado mayor pedazos de la carne de Dreyfus.»

Emprende luego el estudio de las pruebas morales que han aportado los testigos de cargo, comenzando por la escena del dictado del *bordereau*. Las analiza y rebate una á una.

«Llegando—añade—á la honorable persona amiga de Francia, como la ha calificado el comisario del gobierno, á Mr. de V., conceid la afirmación de Henry. Este, fundándose en el aserto de dicha persona honorable, afirmó ante el consejo de guerra de 1894, señalando solemnemente á Dreyfus: «Hé aquí el culpable.» Preguntósele el nombre de aquella persona honorable, origen de toda la revelación y contestó Henry: «Es imposible nombrarla, ni hacerla comparecer.»

«Hoy ya sabemos á qué atenernos sobre esa honorabilísima persona. Hemos oído decir al general Mercier y al comandante Caignet, que no se podía dudar de la palabra de esa persona, que era absolutamente respetable, de un desinterés superior á cuanto pudiera imaginarse y que ocupaba en París una alta posición.

«Y bien: yo pregunto al consejo si después de las indicaciones que tuvimos en la última sesión secreta, cabe ya duda respecto á la delicadeza, la lealtad, desinterés y rectitud de esa persona honorable, de ese personaje bienquisto, de ese señor principal que tiene en su bolsillo el Nuevo Evangelio. (Risas y murmullos.)

«Pero hay más; antes de esa sesión secreta supimos que ese personaje recibía una cantidad mensual por sus informes (1.200 francos). El comisario del gobierno nos ha dicho que esa cantidad era para indemnizarle de gastos que hacía.

«¡Ah, señores! Permittedme decirlo: entre las personas bien educadas es costumbre emplear términos de política y de cortesía. Esa es una manera de proceder. ¿Oréis que ciertos agentes, no siendo de los más bajos y degradados, vienen á decirnos brutalmente: «Pagadme mis servicios?» No. Se emplean buenas formas y se liquida la cuenta con los eufemismos de gastos

de viaje, indemnizaciones por anticipos, recuperación de propinas dadas, etc., etc.

«En definitiva, esa persona honorable no es ni más ni menos que un agente de policía al servicio del negociado de informaciones del ministerio de la Guerra. Así, pues, me asiste el derecho de despojarle de esa mentida aureola de respetabilidad y de honor con que se le quería redear para que su palabra tuviera mayor prestigio.

«Pero es que este caballero no ha nombrado á Dreyfus. Ha hecho indicaciones, que luego el coronel Shanderr y los comandantes Henry y du Paty han procurado que caigan sobre el acusado. Sin embargo, ese personaje era gran amigo de los agregados militares extranjeros, cuyos secretos vendía al ministerio de la Guerra.

«Y pregunto yo: ¿por qué no le habéis interrogado? ¿Por qué no ha venido aquí? ¿Es que ya no continúa sirviéndolos? ¿Es que ha desaparecido? ¿Es que no sabéis dónde se halla?... Yo puedo afirmar que es así. ¿Y no comprendéis que ausentarse cuando debía estar en París, porque su honor le clavaba cerca del ministerio de la Guerra, hace sospechosa su declaración de 1894?»

«Salgamos de los equívocos. Luz, mucha luz. Si es él quien os informó, que venga á decirnos. El honor y la vida de un hombre bien valen un viaje.

«¿Pues y esos testigos de última hora que surgen espontáneamente? Y ese otro cuya palabra me es dudosa y á quien ni habéis intentado siquiera hacer venir? Ya le conocemos; ¿qué os detiene, pues?»

«Tengo derecho á decir, por lo tanto, que la prueba moral que tanto impresionó al consejo de guerra del 94 no existe ya.

«Yo mismo me impresioné entonces, cuando el presidente preguntó á Henry: «No os pido el nombre de la persona honorable que os ha informado, pero afirmadme por vuestro honor que os ha dicho que el oficial traidor se hallaba en el segundo negociado y era Dreyfus.» Henry contestó entonces: «Lo juro.»

«¿Y no hacéis venir á esa persona honorable? Hoy no existen las mismas razones que pudieron impedirlo en 1894 para que no comparezca.

«Ved aquí, pues, la prueba moral de 1894, destruida en 1899.»

Continúa espurgando los testigos que han comparecido y rebatiendo sus afirmaciones.

«Ninguno—dice—ha aportado pruebas. Algunos han traído indicios favorables á Dreyfus, queriendo perjudicarle. Le han pintado altanero, seco, arisco, antipático á sus compañeros. ¿Qué espía se presenta con ese aspecto? Lo natural es que sea insinuante, humilde, acariciador y placentero, porque las grandes suavidades han sido siempre la piel de los grandes traidores.

«Para terminar ahora, porque he empleado mucho tiempo, estáis fatigados como yo lo estoy y aún tengo que decir algo que reservo para mañana; para terminar en esta sesión, digo que todas las declaraciones se han limitado á decir que Dreyfus pudo disponer de los documentos indicados en el *bordereau*.

«Y con prueba semejante, ¿es posible condenar á un hombre acusado del delito de alta traición?»

El discurso de Demange ha producido gran impresión en el auditorio. Se le ha escuchado con religioso silencio, sin un minuto de fatiga. Píensese lo que se quiera del fondo del asunto, la oración de maitre Demange quedará como modelo de la moderna elocuencia forense.

Para mañana
En la sesión de mañana maitre Demange hará el examen técnico del *bordereau*.

Después maitre Labori hablará lo más brevemente posible.

Se afirma que á medio día se dictará el veredicto.

Algunos desean que se aplase hasta el lunes para evitar las probables manifestaciones del domingo, día clásico de las libaciones de la gente popular.

MAURICE

Almacenes Montaner
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO
Recibidos los surtidos de Estación, queda abierto la venta á precios fabulosamente baratos.

Grandes colecciones de novedades en géneros de primera elección.
ROPA BLANCA, surtidos en todas clases, precios sin competencia.
Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

Según nuestras noticias, el señor Alvarez Sereix, Gobernador civil de esta provincia, se propone pasar á esta para cuando venga el señor Obispo de Sión, con objeto de recibir á nuestro ilustre paisano.

—Es mucha la actividad con que, los individuos que forman la comisión de este Ayuntamiento, que ha de entender en el adorno de las calles y demás, con motivo de la visita del señor Obispo ha dado ya principio á los consiguientes preparativos para la realización de dicha idea. Esta comisión, como ya dijimos, obra de acuerdo con la primera autoridad eclesiástica.

—Con motivo de la próxima venida del esclarecido hijo de Ibiza Excmo. señor don Jaime Cardona, hemos recordado que la última vez que nos visitó fué en Mayo de 1889, permaneciendo entre nosotros hasta el 27 de Junio siguiente.

—Al parecer, es de mayor importancia de lo que se había dicho la estafa descubierta recientemente y de que ha sido víctima la *Sociedad Salinas*.

Al principio se nos dijo que consistía en unas tres mil pesetas, pero ahora se hace ya ascender por algunos á 10 000, ó cerca.

—Han sido nombrados para ejercer el cargo de jueces municipales suplentes en este Partido, durante el bienio de 1899 á 1901, los señores que á continuación se expresan:

Don José Puget Corrons, Ibiza.
José Mayans Ferrer, Formentera.
Bartolomé Torres Tur, San Antonio.

Juan Mari Riera, Santa Eulalia.
Bernardo Tur Prats, San José.
Juan Roig Mari, (San Miguel). San Juan Bautista.

De la capital:

El día 10 falleció en esta ciudad la doña María Ripoll Pons, esposa de don Nicolás Magraner, cuyo cadáver fué conducido ayer á Söllier, con gran séquito de carruajes.

Enviámos al señor Magraner nuestro más sentido pésame.

Se ha publicado una convocatoria para la provisión de 20 plazas de aprendices de artillero de mar con destino al buque escuela acorazado *Victoria*.

Por el recaudador de contribuciones de la segunda zona del partido de Manacor se ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de dicho impuesto correspondiente al primer trimestre del año económico actual en los pueblos siguientes: Artá desde el día 15 al 18 del actual.—Felanig desde el día 20 al 25 id.

Se halla vacante la plaza de Depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Selva, dotada con el haber anual de 400 pesetas.

Igualmente se halla vacante en dicho Ayuntamiento, tres plazas de guardias rurales y dos de carteros, dotadas con el haber de 400 pesetas las primeras y de 225 las últimas.

Los aspirantes á alguna de ellas, deberán presentar sus solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento en plazo de 30 días á contar desde el correspondiente anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de esta ciudad han sido detenidos varios sujetos presuntos autores de varios robos y hurtos cometidos en esta ciudad.

—Notifica la del puesto de Santa Eugenia haber detenido á varios individuos presuntos autores de haber maltratado de obra á un vecino.

Por la guardia municipal fueron anteanoche detenidos dos de los rateros que vagaban por esta ciudad, presuntos autores de la sustracción de cierta cantidad de almendras, de una finca de los alrededores de esta población.

Habiendo sido nombrados doña Andrea Frau y Verdera y don Jaime Vives y Ventosa maestros interinos de las escuelas de San Lorenzo y Luchmayor respectivamente, se les avisa para que se sirvan presentar en la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública, para recoger los títulos administrativos expedidos á favor de los mismos, advirtiéndoles que sino toman posesión de sus escuelas dentro el plazo legal, se darán por caducados dichos nombramientos.

— Nos escriben de Santany diciendo que hace unos días falleció en aquel pueblo, á la edad de 89 años don Pedro José Fernando y Burguera, Albeitar y Herrador, según título expedido en Madrid en 1831, y por consiguiente de los más antiguos, sino el decano, de España.

Era persona muy apreciada por su honradez y afabilidad.—R. E. P.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica el extracto de las cuentas de fondos provinciales respectivos á los 18 meses que comprende el ejercicio económico de 1892 á 1893.

Ayer á las ocho de la mañana se repartió la correspondencia llegada á bordo del vapor *Lulio*.

Nos complacemos en hacer público el siguiente acto humanitario llevado á cabo anteaayer por el teniente de Alcalde señor Company.

Sabedor dicho señor de que había fallecido en una casa del Arrabal de Santa Catalina una niña de corta edad hija de padres pobres, y que habiendo sido avisada la empresa de coches fúnebres para que se la llevasen en el coche gratis, ésta se negaba á hacerlo hasta la mañana del día siguiente, el señor Company pasó recado á la referida empresa, para que efectuase la traslación aquel día, como así lo hizo.

Además el referido señor Company quiso asistir al entierro de la infeliz criatura y viendo el estado de miseria en que se hallaba aquella familia, la socorrió con cinco pesetas de su bolsillo particular, ordenando además al conductor del coche fúnebre que devolviese al afligido padre la propina que de él había recibido para que tratase con el respeto debido el cadáver de su hija.

Actos son estos que se alaban por sí solos sin necesidad de comentarios.

Nuestro corresponsal de Luchmayor nos da cuenta de que anteaayer por la mañana fué encontrado colgado en una biga del tercer piso, de la casa número 5 de la calle de San Miguel de dicha villa, el cadáver del vecino de la misma Jaime Sagura Miró.

Pasado aviso á las autoridades, se personaron en el lugar del siniestro el Alcalde de aquella villa, el Comandante del puesto de la guardia civil y el juez municipal quien empezó la instrucción de las oportunas diligencias ordenando que el cadáver fuese trasladado al cementerio de aquella villa, donde se le practicó la autopsia.

Las obras que el Ayuntamiento verificó por administración en los edificios provinciales durante la semana anterior al día 11 del actual ascendieron á 47474 pesetas distribuidas en la siguiente forma: En el arregio de la casa-cuartel de la guardia civil del puesto del Terreno, 29 pesetas.—Reparación de empedrados y afirmados, 130 pesetas.—Acueducto de Tirador, 24 pesetas.—En la limpieza de la acequia de la calle de Muntaner, 53'25 pesetas.—Acequia del camino de *Can Bové* (San Sordana), 70'66 pesetas.—Taller de herrería, 9 pesetas.—En la limpieza de sifones y mesederos vertederos en el Molinar de levante, 153'25 pesetas.—En la limpieza del abrevadero de *Itri*, 3'50 pesetas.—Id. de la puerta de San Antonio, 2'10 pesetas.

El vapor *Beller* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, ciento doce pasajeros y carga varia.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraban el general Weyler, nuestro querido amigo el joven abogado don Monserrate Sancho Literas, algunos estudiantes en Derecho y cuatro rematados que van destinados al penal de Ocaña.

Por la fuerza de carabineros se han verificado estos últimos días las siguientes aprehensiones:

En una mina del predio *Son Cotoner*, de Puigpunyent, 68 kilogramos de pólvora.

En la puerta de Santa Catalina, 2'84 kilogramos de tabaco.

En el predio Hort d'es Cà, cuatro bultos de tabaco, en pese de 135 kilogramos.

Los asuntos puestos hasta ayer á la orden del día para ser discutidos en la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento, carecen por completo de interés, pues se reducen á la aprobación de varias cuentas por servicios municipales y á la aprobación del extracto de los acuerdos tomados durante el mes de Agosto último.

— Ayer debía reunirse la comisión de arbolado, no pudiendo efectuarlo

por falta de asistencia de la mayoría de los señores concejales que la componen.

Ayer tarde á bordo del vapor *Beller* salió para Alcoy, en donde ha de tomar posesión del cargo de Contador de aquel Ayuntamiento, nuestro apreciado amigo don Ramón Andreu y Liabrador.

Le deseamos feliz viaje y acierto en su cometido.

Anteanoche en el *Círculo de Beller* se celebró la anunciada velada musical, cuyo programa dimos á conocer oportunamente. Los cantantes todos fueron en extremo aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba los locales del *Círculo*.

Terminado el concierto, la gente joven organizó un animado baile que se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada.

La elegante concurrencia salió en extremo complacida.

Ayer á las siete de la mañana fondó en nuestro puerto, procedente de Alicante á Ibiza, el vapor *Lulio*, conduciendo la correspondencia, carga varia y 15 pasajeros, figurando entre ellos el comerciante don Pedro Moragues.

La correspondencia de que ha sido portador dicho buque, se repartió á las ocho y cuarto.

Sabemos que, de acuerdo con lo que propuso la Junta provincial de Sanidad, se ha colocado un buzón en el zaguán del gobierno civil, donde podrán depositar todo género de avisos referentes á abusos que perjudiquen á la salud pública.

El señor Alvarez Sereix las comprobará todas y siempre que resulten fundadas, tomará las oportunas medidas.

En uno de los últimos números del *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, se inserta una real orden circular en la que se dice se abrirá un concurso para proveer 20 plazas de alumno en el colegio para oficiales de la Guardia civil y 25 en el colegio para oficiales de Carabineros.

A una y otra convocatoria podrán presentarse á examen de ingreso los sargentos y cabos de cualquier Arma ó cuerpo del ejército que cuenten tres años de servicio en filas y uno de éstos de empleo, siendo computable á los sargentos el tiempo servido como cabo y no tengan nota desfavorable en su filiación.

Los sargentos y cabos de la guardia civil ó de Carabineros en las mismas condiciones que los del ejército.

También podrán presentarse los individuos de tropa comprendidos en la real orden fecha 14 de Noviembre de 1895.

Las instancias deberán presentarse á los directores de los respectivos colegios, antes del 15 de Noviembre, y los exámenes se verificarán en los mismos el día 1.º de Diciembre.

Continúan por parte de nuestras primeras autoridades Gubernativa y Municipal, tomándose medidas preventivas encaminadas á evitar la invasión de la peste bubónica, la cual según las últimas noticias recibidas de Portugal continúa estendiéndose de día en día.

El señor Alcalde, dictó ayer un bando referente á la suscripción y cuantificación pública, por las calles de esta ciudad.

Las bases principales de dicho bando son las siguientes:

«En cumplimiento del acuerdo del día 27 de agosto, quedará abierta el 15 del actual en la Depositaria de este Ayuntamiento la referida suscripción, interiu se organizan las correspondientes comisiones que pasarán á domicilio á recoger el óbolo con que quieran contribuir á tan humanitario acto los habitantes de esta capital.

Las cantidades que se recauden se depositarán diariamente en las sociedades *Crédito Balear* ó *Fomento Agrícola*, publicándose en los diarios locales, los nombres de los donantes y cantidad por que se hayau suscrito, las cuales deberán hacerse efectivas en el acto de suscribirse entregándose á los interesados un recibo taonario de la suma que satisfagan.

Anoche á cosa de las nueve ocurrió un fuerte escándalo entre varias mujeres en la calle del Socorro, las cuales después de dirigirse toda clase de insultos, llegaron á las manos saliendo todas ellas con varios leves rasguños en la cara.

Una de las contendientes arrancó á la otra una gruesa mata de pelo, que puede decirse que se llevó más

de la mitad de una de las trenzas del cabello. A los gritos y lamentos de las cuatro individuos en cuestión, acudieron varios vecinos quien después de grandes esfuerzos lograron restablecer la paz entre los contendientes.

Nuevas variedades DE PATATAS

Por creario de interés general para nuestros agricultores reproducimos el siguiente suelto que inserta el Boletín de la Cámara Agrícola en su último número del día 10 de Septiembre: Las dificultades que se oponen hoy para obtener en nuestras huertas una buena cosecha de patatas, la facilidad con que contraen diversas enfermedades, la poca resistencia a los agentes meteorológicos y su escaso vigor y rendimiento, ha llamado la atención de la Cámara a estudiar los medios de solventar en lo posible estos inconvenientes en un producto como es este de capital interés para la agricultura balear.

A una causa primordial atribuimos los anteriores fenómenos.

La patata es una de las plantas que con más prontitud degeneran siendo suficiente la siembra repetida de una misma casta 3 ó 4 años para no dar el mismo rendimiento, ni ofrecer su primitiva resistencia.

Por ello, en esos países que como Inglaterra la patata substituye muchas veces al pan, hanle dedicado especial cuidado en obtener variedades nuevas, logrando por hibridación y fecundación artificial nuevas plantas que, á una vegetación activa y resistente, unen una cantidad mayor de tubérculos.

Gracias á los incesantes trabajos de los ingenieros agrónomos, y á ese punzon nacional despertado entre ellos al fin de obtener variedades superiores, hanse logrado recientemente algunas, cuyas cualidades de resistencia, adaptación y rendimiento las considera esta Cámara dignas de ensayarse é introducirse en nuestras huertas, si los resultados prácticos de los ensayos responden á las ventajosas cualidades que se les atribuyen. Figuran entre ellas las Sutton, Magnum mejorada, Calrose, Marjolín, tardía y temprana. En su vista esta Cámara se ha dirigido directamente al Director de la Granja experimental de Sutton, para averiguar el precio y calidad del producto, habiendo obtenido satisfactoria respuesta; pero como el precio es 29 pesetas quintal, ha creído conveniente no hacer el pedido, hasta ver si los propietarios, socios ó no, de la Cámara, desean ensayar estas variedades, suscribiéndose por cantidades que, aunque pequeñas, sumaran en conjunto 1 tonelada. En cuanto á las Marjolín temprana y tardía, la Calrose Magnum mejorada, dentro de breves días la Cámara abrirá una exposición de las mismas, donde podrán comprobarse sus cualidades, cada vez que pueden estas lograrse á precios más ventajosos.

Notas Comerciales

Continúa reinando en nuestros mercados la calma iniciada desde hace algunos meses, debida como ya hemos dicho repetidas veces á la falta de licitadores de nuestros productos. Debido á esta languidez el valor de los productos se hallan estacionados, pues sólo el almendrán ha sufrido un pequeño movimiento y este es aún perjudicial á los intereses de nuestros agricultores. Su precio corriente es de 75 pesetas el quintal. Los demás productos no han sufrido la menor variación como puede verse en la siguiente nota tomada ayer del Centro de Contrataciones.

PRODUCTOS DEL PAIS

- Cereales
Almendrán á 75'00 pesetas quintal.
Algarrobas á 4'25 id., id.
Cebollas á 4'50 pesetas el quintal.
Almestas á 16 pesetas la cuartera.
Alubias blancas á 30 id., id.
Id. cocorosas á 30 id., id.
Alvejones (vesas) á 14 id., id.
Avena de 6'50 á 7 id., id.
Cebada de 7'50 á 9'25 id., id.
Frijoles de 30 á 31'50 pesetas la cuartera.
Garbanzos á 24'50 id., id.
Habas para cocer de 18 á 20 id., id.
Id. para ganados de 15'50 á 20 id., id.
Maiz de 14 á 16'50 id., id.
Trigo común de 17'50 á 18 id., id.
Xexa de 17'50 á 19'50 id., id.
Aceites
Aceites finos de 1.º de 100 á 120 pesetas los 100 kilogramos.
Aceite superior de 95 á 105 id. los 100 id.

Aceites fábrica de 70 á 80 id. los 100 id.
Posos y orujos de 55 á 60 id. los 100 id.
Alcoholes
Rectificado superior de 95º á 96º de 118 á 120 pesetas hectólitro.
Corriente de 88º de 95 á 103 id.
Orujo á 00 id.
Residuos á 84 id.

Productos varios
Azafran onza de 33 gramos, de 3'50 á 4 pesetas.
Cañamo blanco á 50 pesetas el quintal.
Id. negro á 47 pesetas el quintal.
Carbón vegetal á 3'50 pesetas el quintal.
Id. mineral lignito á 10 pesetas la tonelada.
Corteza de encina á 3'75 pesetas el quintal.

Id. de pino á 1'05 pesetas el quintal.
Paja á 1'25 pesetas el quintal.
Leña gruesa á 0'75 id. id.
Lana á 50 pesetas quintal.

Canadaria y similares
Ganado cabrio á 0'25 pesetas la torca.
Id. lanar (peso vivo) á 0'28 pesetas la torca.
Id. vacuno á 0'00 pesetas la torca.
Id. de cerda á 12 pesetas la arroba.
Pollos á 1'75 pesetas el kilogramo.
Gallinas á 2 pesetas el kilogramo.
Conejitos á 0'31 pesetas la torca.
Huevos á 0'95 pesetas la docena.

FRUTOS IMPORTADOS
Cereales
Alpiste á 24 pesetas hectólitro.
Alubias de Braila de 26'00 á 00 pesetas los 100 kilogramos.

Id. cocorosas de 35 á 36 id.
Arroz marca 00. á 25'50 id. los 80 id.
Id. id. 0 á 28 id. los 80 id.
Id. núm. 4 á 34 id. los 80 id.
Id. núm. 8 á 35 id. los 80 id.
Avena de 7'75 á 8'25 pesetas hectólitro.
Cebada de 12'50 á 00 id.
Garbanzos de 25 á 30 los 100 kilos.
Habas de 16'75 á 17 id.

Avellanas
Negrita superior á 48'00 pesetas los 58 kl.
Cosechera de 1.ª clase á 45'00 pesetas los 58 kilogramos.
Id. buena á 43'50 id. los 52 id.

Harinas
Fuera superior de 42'00 á 43 pesetas los 100 kilogramos.
Id. corriente de 40 á 43 id. los 100 id.
Blanca superior de 40'00 á 43'00 id. los 100 id.
Id. corte de 37'00 á 40 id. los 100 id.
Para pan de 35 á 37 id. los 100 id.
Id. corriente de 33'00 á 35 id. los 100 id.
Id. de tercera clase de 28 á 31 pesetas.
Maiz pequeño de 23'50 á 25 pesetas los 100 kl.

Bibliografía

La Revista Balear de Ciencias Médicas correspondiente al día 10 del actual contiene el siguiente sumario: I.—Informe sobre las fiebres infecciosas desarrolladas en el barrio de S. Miguel de Palma en 1895, por don Bartolomé Bordoy.—II. Enfermedades infecciosas en la ciudad de Palma durante el invierno de 1899, por don Enrique Fajarnés.—III. Notas de anatomía y fisiología, por don Ruiz Rodríguez.—IV. Revista de hepatología, por don Víctor Cebrián.—V. Revista crítica bibliográfica, por don Guillermo Serra.—VI. Miscelánea.—VII.—Nuestra correspondencia con la prensa.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en la iglesia de Religiosas de la Concepción, costeadas por la Asociación de la oración y Vela del Santísimo Sacramento.
A las siete de la mañana se expondrá el Santísimo; á las nueve y media horas y misa mayor cantada; al anocheecer meditación estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime al anocheecer después del rosario, se practicará el devoto ejercicio de la agonía del Redentor.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen de los Remedios en Santa Magdalena.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continuarán en la Concepción. La exposición del Santísimo será á las seis de la mañana, á las nueve y media la Reverenda comunidad cantará horas y á las diez la misa mayor. Por la tarde después del rosario, un rato de meditación la estación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Iglesia de la Merced, por la noche rezado el rosario se comenzará la novena de la Virgen titular con música, y sermón por el Rdo. P. Mariano Alcalá, religioso mercenario del convento obispado de Solsona.

Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora del Tránsito en Santa Catalina.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Mallorquina de Tranvías
En cumplimiento del art. 19 de los estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á la Junta General extraordinaria que se celebrará el 17 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la sociedad.—Quint 17.

En los días 14, 15 y 16, de doce á una de la tarde, pueden los señores accionistas recoger sus papeletas de asistencia, depositando sus acciones en la forma prescrita en el art. 24. Palma 1.º de Septiembre de 1899.—P. A. del C de A.—El Vocal Secretario accidental, Ricardo Roca.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various local and public values with their respective prices.

Motores á gas

Se vende uno, fuerza de 2 caballos, en muy buen estado. Para informes dirigirse á don Juan Coll—Omos—101.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 10.—Varones 1.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 8.—Don Jaime Morey Obrador con doña Juana María Muntaner Garí.

Defunciones: Día 9.—Antonia Font Pou, viuda, 78 años, hospital, an mia.—Ana María Palmer Covas, viuda, 93 años, c. de Salas, vejez.—Isabel Oliver Mugar, casada, 80 años, c. de Santa Fe, apoplejía.—María Vony Linares, viuda, 63 años, c. de San Cayetano, asistolia.—Francisca Rosselló Massanet, casada, 24 años, c. de la Portella, calenturas.

Día 10.—Antonio Ferrer Coll, 13 meses, c. de la Lonjeta, enterocolitis.—Bartolomé Simonet Mayol, casado, 46 años, c. de Bosch, tuberculosis.—Catalina Pomar Fuster, 2 años, c. del Camposanto, enteritis.

Día 11.—Gabriel Barceló Fábregas, 12 meses, c. del Sindicato, enteritis.—Luisa Linares Tomás, 19 meses, c. de la Espartería, enteritis.—Pablo Salom Puig, 22 meses, Término, catarro pulmonar.—Alejandra Grande González, 5 años, c. de San Magín, enteritis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendencias.—Estando el cielo despejado en su zenit, calimoso el horizonte y con nimbus, llana la mar, elevado su nivel y soplando al N. ligera ventolina acaeció el orto. A las siete se entabló el N. O. flojo, fué variable durante todo el día y al ocaso seguía lo mismo.

Noticias.—Entró el vapor Lulio de Ibiza y Alicante, el laud Nueva Amistad de Arenys, la balandra Patricio Sala de Málaga, el vapor Cabrera del puerto de su nombre y el bergantín goleta Dos Amigos de Cardiff. Salió el vapor Bellver para Barcelona.

Buques fondeados: Día 12.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Ibiza y Alicante.—Balandra española Patricio Salas, de 43 ton., de Málaga.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.—Bergantín goleta española Dos Amigos, de 36 ton., de Cardiff.

Buques despachados: Día 12.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Ibiza y Valencia.—Vapor español Bellver, de 783 ton., para Barcelona.

Matadero: Día 12.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Nevillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 1.—

Ovejas 9.—Borregos, 0.—Corderos, 78.—Cabras, 0.—Capras, 0.—Cabras, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas 0.—Total 97.

Almoneda de muebles

de varias clases. Darán razón en el Arrabal de Santa Catalina, calle de Caro, número 57.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Oporto

Madrid 12 á las 2 m.
Mañana llegará á Oporto el buque encargado de conducir los pasajeros al lazareto de San Simón.

Los españoles á quienes se exigió el cumplimiento de cuarentena se dispusieron á emigrar al Brasil.

De política.-La peste

Madrid 12 á las 3 m.
El señor Dato considera que el general Martínez Campos es un hombre en extremo correcto, creyendo que han sido mal interpretadas las declaraciones que se le atribuyen.

Un despacho oficial de Oporto anuncia un nuevo caso de peste.

Monederos falsos

Madrid 12 á las 9'30 m.
Esta madrugada el Juzgado practicó un registro en varias casas sospechosas de fabricación de moneda encontrando varios billetes de cincuenta pesetas falsificados.

Hay varios detenidos y se practican activas diligencias.

Choque de trenes

Madrid 12 á las 10'15 m.
Comunican de Roma que en el campo de Liguria cerca de Génova ocurrió un choque de trenes que habian salido de sus respectivos puntos con algunos minutos de diferencia.

Hubo tres muertos y dieciseis heridos.

El asunto Dreyfus

Madrid 12 á las 12'10 t.
Rennes.—Los abogados de Dreyfus han firmado otro recurso pidiendo la anulación de la pena de degradación impuesta; y el Consejo de guerra lo ha remitido á la sanción del Presidente de la República, M. Loubet, con informe favorable.

Al saber M. Loubet el acuerdo del tribunal, se mostró emocionado.

El fiscal del Consejo de Guerra, comandante Carriere, ha declarado que no ve inconveniente en que se le descuenten de su condena á Dreyfus los cinco años que estuvo en la isla del Diablo, pues pronto será indultado.

Incendio en París

Madrid 12 á las 2'30 t.
París.—En el barrio de Belleville ha ocurrido un formidable incendio.

Inicióse á las cuatro destruyendo algunas casas de la calle de Arbog. Las llamas se corrieron hacia el lugar ocupado por las escuelas municipales destruyéndolas.

Algunas personas lograron salvarse. Otras se han perdido. Los bomberos trabajaron heroicamente.

Nombramientos-Trabajos de sonda

Madrid 12 á las 3'50 t.

San Sebastian.—S. M. la Reina ha firmado varios decretos nombrando Delegados de Hacienda de las provincias de Málaga y Valencia á don Francisco Jaúdenes y á don Hipólito Olla respectivamente.

El aviso Uramá salió para Gue-

taria con objeto de realizar algunos sondeos.

En breve irá á Fuenterrabía con el mismo objeto.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Real decreto

Madrid 12 á las 7'40 n.

La Gaceta de mañana publicará un Real decreto firmado hoy por S. M. la Reina, suspendiendo las garantías constitucionales en Vizcaya, con objeto de estirpar la campaña separatista que con tanto provecho vienen haciendo los vizcaínos.

Lo que dice «La Correspondencia».-La peste

Madrid 12 á las 10'30 n.

La Correspondencia de España ocupándose de los rumores de crisis, dice, que si resultase inevitable debe hacerse pronto.

En los pueblos de Silvares y Fondevila, situados en la frontera de Portugal, existen unos cincuenta atacados de enfermedad sospechosa, habiendo fallecido familias enteras.

La prensa cree que dichos enfermos se hallan atacados de la peste bubónica.

Una noticia

Madrid 13 á las 3 m.

Dícese que el Gobierno sabe que se tramaba una alteración de orden público en Vizcaya y que para evitarlo suspendió las garantías.

Es muy probable que muy pronto se hagan detenciones encaminadas á descubrir el complot.

Comentarios.-Declaraciones del señor Dato

Madrid 13 á las 3'25 m.

Ha sido muy comentado el Real decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Vizcaya.

El señor Dato ha dicho que el Gobierno está decidido á gobernar y que cuando le falten los medios normales para realizarlo empleará los extraordinarios. Ha añadido que con analogía á las circunstancias se situaría cualquier región, pues, las leyes y principios del Gobierno rigen igualmente en toda España.

Un telegrama oficial de Oporto dice que no ha ocurrido ninguna nueva invasión.

Mencheta

Faltan hiladoras de selfactina

ó sean (mestreses de carro)
Dirigirse en la fabrica Industrial Algodonera de 2 á 3 de la tarde.

Preparación

para el ingreso en Telégrafos por el Oficial del cuerpo don Luis Garau.
Detalles—Santo Domingo 32, 2.º

Aviso importante

Todos los jueves á las seis de la tarde saldrá para Barcelona uno de los vapores de la Isla Marítima, admitiendo carga y pasaje.

HERPES

y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.
De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Belsería, números 1 y 3.
Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES de MALLORCA. Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues. Vapores y Correos. Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 de la tarde de Ibiza y Valencia. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

SEPTIEMBRE 13. MIÉRCOLES. 1213.—Muere en la batalla de Muret don Pedro I el Católico. 255 | Santos Amado y Eulogio, | 110 obs. confs.

SEPTIEMBRE 14. JUEVES. 1714.—Felipe V disuelve el Consejo de Ciento de Barcelona. 256 | La Exaltación de la Santa | 109 Cruz y sta. Catalina de Génova.

HERPES. Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético ROVER. Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso internacional de Higiene y Demografía. Esta compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en este Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel escrofulosas de la misma, erupciones, etc., etc. Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura. CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma. CUATRO REALES FRASCO. Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

Linea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. S. EN C. CADIZ. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Saldrá de este puerto á mediados de Septiembre para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Manzanillo, Santiago de Cuba, Habana, Veracruz y Tampico, con escala en Canarias el miércoles y viernes vapor Miguel M. Pinillos. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puertos. Para más informes, diríjase á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Pinillos, San Juan 20, Palma. NOTA.—Habiendo exceso de carga, se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con anticipación la carga que desean se les reserve.

DOLORES DE CABEZA. Desaparecen pronto y completamente por medio de la Cefalina Roselló. El que tose es porque no usa los bisecchos post-ales. ROSELLÓ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia viuda de Obrader y señores Valenzuela.

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA. El Tricófero Padró. que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluqueros y demás farmacias y perfumerías.

REUMATISMO. Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de RIBOT. Venta al por mayor: Palma, Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra, Farmacia y Laboratorio del autor. Al por menor en todas las Farmacias de España.

QUEMADURAS. Se curan toda clase de QUEMADURAS desapareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado RIBOT y se despacha en las mismas casas que el linimento.

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN A VAPOR UNION COMERCIAL—J. ESTELA Y C. El acreditado vapor PALMA. Saldrá para Barcelona todos los lunes á las 5 de la tarde y de Barcelona los jueves. Admite pasajeros y carga para dicho puerto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de esta Tinerre y C. en Palma, Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos. El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona. PALMA.—Oficinas, Plaza Antonio Maura; Agencia y despacho, Bernardo Estela, Mz. II. BARCELONA.—Consignatario, Francisco M. Tintoré, Paseo del Comercio 1 y B.—Agente de Aduana, viuda Orla, Cort. Cruz y Domènec, Parque 8.

Pianos FIN DE SIGLO. Son los mejores que se conocen hasta la fecha los de la fábrica S. RIBALTA. son montados todos los pianos con Cuadro completo de hierro clavijero de metal, máquina y teclado de los sistemas más perfeccionados. Único representante en las Baleares MANASERO—Unión 53, Palma de Mallorca. Todos los pianos son garantizados de una manera positiva por 5, 10 y 20 años de todo defecto de construcción. Además que toda persona que alquile uno por 5 duros mensuales por espacio de tres años se le regalará el mismo al vencimiento del contrato y disfrutará en año de profesor para darle lección y los honorarios correrán á cuenta de este Establecimiento.

MUSICA. Las novelas de música es salidas de las grandes casas editoriales son presentadas puntualmente á precios de factura. Regala los lectores que desearán de cierta vividera que para su propagación se valen oportuna mis enseñanzas y buenas recomendaciones para alquilar sus pianos. EL ACETILENO BARATO. Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el libro. Con los aparatos privilegiados, sistema BOFILL—Ingeniero. Son los más sólidos, ágiles, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con feble gasógeno automático. Lámparas portátiles y Fuegos para Bicicleta y arrastres, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar publicaciones, sin serbia. Muebles especiales que se producen home. Conveniens para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Carburo superior á 85 cént. Pta. Kilog. SINDICATO, 141, 1º-PALMA. BICICLETAS CLÉMENT. Clément, Gladiator, Humber, France C. Capital: 22.500.000 Francos. La primera marca de Francia. Únicos representantes para Cataluña y Baleares, PUJO HERMANOS—Diputación, 25B, Barcelona y en Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza.

CARRERAS ESPECIALES. Preparación completa y clases particulares de Matemáticas, elementales y superiores. A CARGO DE LOS SEÑORES Don Gaspar Benassar (Arquitecto) Don Juan Frontera (Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos). CLASES ESPECIALES NOCTURNAS PARA MAQUINISTAS. Informan dichos señores y en la calle del Mar, número 49, principal, de 10 á 11 y media los días laborales.

ALZAMORA HERMANOS. ALZAMORA HERMANOS. Colegio Balear. Bajo la advocación de San Luis—SOL 38-2.º. La Academia de 1.º y 2.º enseñanza que dirige don Juan Gil y Amengual, desde el lunes próximo 4 de Septiembre se que se reanudarán las clases tomará el título de COLEGIO BALEAR. Queda abierta la matrícula en el establecimiento, donde se darán toda clase de detalles. Palma 28 de Agosto de 1899.—P. O. del Director, Antonio Fernandez. Buñuelos. La Buñolería de la calle del Barne se ha trasladado á la calle de las Miñonas, número 28, en donde empezará el domingo próximo, 10 del corriente, la confección y venta de los exquisitos buñuelos que tanto le han acreditado. Academia preparatoria para las carreras del Magisterio Elemental, Superior y Normal de Maestros y Maestras. Preparación para las próximas oposiciones de Toreros de faros, clases de dibujo lineal, geográfico topográfico é hidrográfico y caligrafía. FOR LOS PROFESORES Don Salvador M.º Bayer, Profesor Normal. Don Pedro Moll, Perito y Profesor Mercantil, Bachiller, Piloto, Maestro Elemental, etc., etc. Sol - 12 y 14 Socorro 46 2.º

Elixir Estomacal. Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Le aparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica. BOTELLA 5 PESETAS. Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de don Juan Valenzuela.

Academia DE Contabilidad Comercial, extensiva á la Banca, Industria, Agricultura, & CALIGRAFIA Y DIBUJO aplicado á las Ciencias é Industrias artísticas, desampliada por DON JOSÉ RAMONET Y RIU el que lleva más de 20 años de práctica en Camarales, Centros de Instrucción y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma. Clases especiales y preparación conforme á los vigentes programas para las próximas oposiciones á Toreros de faros. Delineantes de Obras públicas. Escritoribentes del B. de España. Honorarios: 5 pts. mensuales—Palacio, 31-1.º. Advertencia.—Hemos acordado suspender esta serie de nuestras vacaciones, así para correspondier al deseo de varios alumnos que les falta terminar sus estudios, como porque lo requiere la proximidad de las convocatorias para el ingreso en las citadas Corporas.

Nuevo servicio DE FALUCHOS COSTANEROS. Para informes y demás Bazarzo Keta, sobre-muelle.

Venta. Se vende un motor á gas con todos sus accesorios, todo nuevo, feerra cinco caballos. R.ºn: Cordel ria, 5 2.º, 1.º

Colegio Balear. Bajo la advocación de San Luis—SOL 38-2.º. La Academia de 1.º y 2.º enseñanza que dirige don Juan Gil y Amengual, desde el lunes próximo 4 de Septiembre se que se reanudarán las clases tomará el título de COLEGIO BALEAR. Queda abierta la matrícula en el establecimiento, donde se darán toda clase de detalles. Palma 28 de Agosto de 1899.—P. O. del Director, Antonio Fernandez.

Buñuelos. La Buñolería de la calle del Barne se ha trasladado á la calle de las Miñonas, número 28, en donde empezará el domingo próximo, 10 del corriente, la confección y venta de los exquisitos buñuelos que tanto le han acreditado.

Academia preparatoria para las carreras del Magisterio Elemental, Superior y Normal de Maestros y Maestras. Preparación para las próximas oposiciones de Toreros de faros, clases de dibujo lineal, geográfico topográfico é hidrográfico y caligrafía. FOR LOS PROFESORES Don Salvador M.º Bayer, Profesor Normal. Don Pedro Moll, Perito y Profesor Mercantil, Bachiller, Piloto, Maestro Elemental, etc., etc. Sol - 12 y 14 Socorro 46 2.º